



LA GAZETTE D'ANKADIBE

Contact :

Fara Orillard

06 08 78 23 49

02 40 54 59 84

ankadibe@free.fr
www.ankadibe.com

N°13 Juillet 2012

Soirée spectacle d'Ankadibe

Samedi 17 novembre
Salle de l'Héronnière

Saint Aignan de
Grand-Lieu

Assemblée Générale
de l'association Ankadibe

Vendredi 31 août 2012

à 19h30

Salle de l'Héronnière

44 Saint Aignan de Grand-Lieu

DES ETUDIANTS DENTAIRES NANTAIS A ANKADIBE



Organisation hUmantaire des Etudiants Dentaires (OUED)

LA BOITAWATT ou CABINET « NIFY SALAMA » UN AN PLUS TARD !

La boitawatt est un container isotherme de 25m³, reconditionné et autonome en énergie renouvelable (panneaux solaires et éolienne intégrés...), concept original et innovant d'Électriciens Sans Frontière. Elle possède un petit local technique pour la production électrique et un grand espace aménagé en cabinet dentaire. La boitawatt est arrivée à Antananambany* en mai 2011 après plein de péripéties (voir La Gazette d'Ankadibe n°11).

*Antananambany est à 2km d'Ankadibe, de l'autre côté de la vallée.

Une fois la boitawatt installée, les travaux de construction de la salle d'attente commencent : nivelage, comblement, fabrication de briques en terre cuite, cassage des pierres pour les fondations,... Tous ces travaux sont réalisés par les habitants des 4 villages, Antananambany, Vatovandana, Mamory et Ankadibe, sous la direction de Doudou, notre maître d'œuvre.

La boitawatt s'appelle maintenant cabinet dentaire « NIFY SALAMA » (dent saine) et Pascal y posera une enseigne lors de son prochain passage à Ankadibe.



La boitawatt en mai 2011 !



En mai 2012, une salle d'attente et un local pour entreposage sont construits autour de la boitawatt !

OMAR : STAGIAIRE BENEVOLE

Omar suit une formation en DEES Coopération International en tant que « coordinateur de projet humanitaire » à la Roche-sur-Yon . Pour son cursus universitaire, il a passé trois mois à Ankadibe comme bénévole. Il a travaillé avec les institutrices dans l'apprentissage du français et de l'anglais. Il a mis en place des méthodes pour trouver des mots dans les livres, moment très apprécié par les enfants. Il a privilégié les échanges avec les institutrices d'Ankadibe mais il est dommage que les écoles de Mamory et de Vatovandana n'aient pas pu profiter de ces échanges. Peut-être la prochaine fois...



Omar avec les enfants !

Sommaire

Page 1 : La boitawatt ou « NIFY SALAMA » un an plus tard
Omar : stagiaire bénévole

Page 2 : Des étudiants dentaires nantais à Ankadibe

Page 3 : Voyage solidaire avec Alain
Adduction d'eau potable à Nanjakana
Autonomisation des cantines scolaires
Voyages des CM2 à Antananarivo
Opération dentaire à Imeritsiatosika
Séjour à Vatovandana

Page 4 : Séjour à Vatovandana (suite)

LES ETUDIANTS DENTAIRES NANTAIS A ANKADIBE !

Au mois de février dernier, 6 étudiants dentaires de Nantes accompagnés par 3 de leurs professeurs sont venus à Ankadibe. C'est encore la saison des pluies, la piste, déjà pleine d'ornières, est devenue glissante. L'aventure commence, les garçons ont poussé le minibus, les pieds nus ! Wouah., ils sont super ! Un grand merci à Tahiry, leur chauffeur, qui a su garder son calme. Ils ont fait 30km de piste en 3h,...



Arrivée à Antananambany, ils ont découvert le cabinet « Nify salama » et oups ! le fauteuil dentaire ne marche pas ce jour-là. En bons professionnels, ils l'ont réparé, bravo ! Ils se sont bien débrouillés au pays du système D ! Ensuite ils se sont répartis les tâches :

inventaire de équipements, consultations et soins des malades, nettoyage des matériels... Quelle efficacité !



Ils ont formé deux groupes : l'un s'occupe des malades au cabinet « Nify salama » et l'autre fait la sensibilisation dans les écoles sur la propreté et lavage des mains ainsi que de l'hygiène bucco-dentaire avec démonstrations sur le brossage des dents sous les yeux pleins d'intérêt des écoliers !



C'est une première dans la région d'Ankadibe que des chirurgiens-dentistes débarquent pour les soigner ! Les gens sont venus nombreux sans distinction d'âge et ni de sexe, certains même de très loin : 20km à pied ! L'accueil est très chaleureux, une ambiance de fête s'installe. Après les soins, un peu détente, les enfants qui ont adopté et n'ont pas lâché d'une semelle les jeunes soignants, rient en découvrant leurs photos. Une joie de vivre communicative et tout le monde retrouve l'insouciance de l'enfance : joue, rit, s'amuse,... Les étudiants s'adaptent bien à la vie rurale, et pour marquer leur passage ont planté un arbre ! A la fin de leur séjour, **geste écologique très important** : ils ont brûlé leurs poubelles : bravo !



Les villageois sont très reconnaissants envers les jeunes doctorants et les remercient vivement, avec leurs sourires (provisoirement ?) édentés !
Ils ne souffrent plus des rages de dents et attendent impatiemment la suite des actions ! UN GRAND MERCI AUX DENTISTES NANTAIS !

Pendant leur séjour, le cyclone Giovanna a traversé la région d'Ankadibe causant beaucoup de dégâts : les arbres se cassent ou sont déracinés, les tuiles volent comme des feuilles, les maisons s'écroulent sous l'effet conjugué des pluies diluviennes et du vent (150km/h) ! Dès que le cyclone s'est atténué, les jeunes étudiants ont bravé les éléments pour aller travailler et voir les dégâts de Giovanna, c'est la vie au quotidien !!!



En plus de leurs actions à Ankadibe, ils ont aussi prodigué des soins dans la région d'Antsirabe, sur la RN7, 160 km au sud d'Antananarivo.

Le bilan : 532 patients ; 1898 extractions (oui oui ! Des fois 3 dents par patients, parfois des chicots !) ; 117 soins conservatifs avec l'utilisation du fauteuil dentaire (détartrage, colmatage,...)

POUR TOUT CELA, ENCORE UN GRAND MERCI A L'EQUIPE ET BRAVO !

VOYAGE SOLIDAIRE AVEC ALAIN D'ELECTRICIEN SANS FRONTIERE (ESF)

Une douzaine de voyageurs solidaires sont venus au mois d'avril à Ankadibe à la rencontre des villageois et de leur culture. Lors de leur passage, ils participèrent aux actions par divers dons : du riz pour les cantines scolaires, des fournitures scolaires pour les écoles et des vêtements...

ADDUCTION D'EAU POTABLE A NANJAKANA

Nanjakana est une commune de 1500 habitants, 60km à l'est de la capitale Antananarivo, sur la RN2. L'Adduction d'Eau Potable (AEP) de cette commune, faite sur le principe de gravitation, a été réalisée par l'association Ankadibe en partenariat avec ESF et a été inaugurée en avril 2012 en présence d'Alain d'ESF. Au cours de mon voyage en juin, je suis allée inspecter cette réalisation .



AUTONOMISATION DES CANTINES SCOLAIRES

Après le passage dévastateur du cyclone Giovanna en février, on a dû tout refaire à la porcherie : le toit, les murs,... Et seulement après on a pu aménager l'intérieur. La première étape de l'autonomisation des cantines scolaires est réalisée avec la construction de cette porcherie et du poulailler ainsi que la formation du jeune responsable « Ntsoa ».



VOYAGE D'ETUDE DES CM2 A ANTANANARIVO

Vendredi 25 mai à 6h, une cinquantaine d'écopiliers avec tous leurs instituteurs sont partis d'Ankadibe en voyage d'étude dans la capitale. C'est un moment très attendu par les enfants. Nous nous sommes promené dans la ville haute et des guides nous ont raconté l'histoire de la ville, du Rova ou Palais de la Reine, toujours en chantier après l'incendie criminel en 1995. La visite du musée d'Andafiavaratra nous a permis d'admirer les vestiges de la royauté que des riverains ont pu sauver de l'incendie. Ensuite nous avons assisté à un show sur le mode de free style exécuté par des jeunes étudiants au campus universitaire d'Ankatso sous les yeux ébahis des enfants d'Ankadibe. Merci aux jeunes de « parcours Mada » pour ce rêve.



OPERATION DENTAIRE A IMERITSIATOSIKA

Le 2 juin dernier, l'association Ankadibe a organisé une opération dentaire à Imeritsiatosika, sur la RN1, à 40km au sud-ouest d'Antananarivo, en partenariat avec des dentistes malgaches pour la semaine de la santé buccale.

SEJOUR A VATOVANDANA

Vatovandana se trouve à 7km au nord-est d'Ankadibe, en haut des montagnes. Il est composé d'une soixantaine de maisons, parfois trois générations y cohabitent. En général, une maison a un étage et comporte deux pièces : celle du bas sert pour stocker les matériels et les récoltes (riz, haricots,...) et celle du haut de chambre à coucher, les animaux sont parqués dans l'entrée (poules et parfois des lapins,...) et en haut de l'escalier se trouve la cuisine, lieu de vie où on reçoit les invités, on y mange assis sur les nattes....

Le jour du départ, une dizaine de jeunes de Vatovandana sont venus à Ankadibe récupérer nos affaires : les matelas, les couvertures, la réserve alimentaire... C'est un mini déménagement. On est quand même 9 personnes dont 3 couples de vazaha (étrangers) qui partent avec moi pour Vatovandana. Il faut savoir que Vatovandana est très isolé : pas de petite épicerie, pas d'eau courante ni électricité, alors pas question de manquer « d'eau en bouteille ». Il faut apporter nos réserves !

Nous avons mis 2h pour faire le trajet, les montées sont raides et les descentes fatiguent les genoux ! Quel exploit ! Les porteurs l'ont fait en une heure, oups !



Au village, tout le monde nous attend, personne n'est allé aux champs afin de passer avec nous le plus de temps possible. ça fait plaisir ! **C'est la première fois que des vazaha viennent dormir à Vatovandana** et nous recevoir est « une affaire d'état » Woauh ! Mobilisation générale et répartition des tâches : les écoliers apportent de l'eau, les femmes préparent les repas, les hommes fournissent les bois de cuisson... Nous sommes hébergés juste à coté de l'école, on installe les matelas par terre. Les deux chambres ont été nettoyées et lavées la veille. Pour la cuisine, la présence de Zozy rassure les femmes du village puisqu'elle a l'habitude de préparer les repas pour les vazaha à Ankadibe.

C'est jour de fête pour tous, notre arrivée sonne la récré. Nous avons apporté un ballon pour les garçons, des élastiques pour les filles et des puzzles pour tous. C'est le bonheur de la découverte ! Pendant mon séjour, je déjeune à la cantine avec les enfants. Avant de manger, les enfants lavent leurs mains au dessus des fleurs avec l'eau contenue dans une petite bouteille plastique ! **Quels bons principes : joindre l'utile à l'utile !**

Au menu : riz et lentilles et un peu de douceur : du thé sucré. J'ai remarqué que pendant le repas, des écoliers partagent leur assiette avec leurs cadets non scolarisés et certains ne boivent pas leur thé mais le mettent dans une bouteille en plastique. On m'explique alors que les enfants ramènent chez eux le thé pour leurs petits frères ou petites sœurs. Les malgaches aiment les douceurs et le sucre est très prisé dans les campagnes, alors, du sucre dans le café, dans le thé... Ce jour là, plus de cours après le repas à 11h, notre venue est un grand événement ! Tout le monde a profité du moment présent pour s'amuser, nous avons fait des photos et engrangé plein de souvenirs...

L'après midi, je suis allée avec les enfants chercher l'eau à la source, tout le monde attend son tour et une fille remplit les seaux, **P'eau est de couleur indéfinissable !** Les enfants disent qu'en saison sèche, il n'y a pas suffisamment d'eau alors ils boivent l'eau saumâtre des étangs ! La source est à 1km dans la vallée, le seau de 10l rempli sur la tête, je fais très attention car c'est une sacrée grimpe, une pente à 70°. Pendant mon séjour de trois jours, j'y suis allée trois fois ! très très dur, et pour eux c'est leur quotidien ! L'eau potable est un trésor qu'on n'a pas le droit de gaspiller !

Bonne nouvelle : notre projet d'adduction d'eau potable pour Vatovandana va incessamment démarrer ! Ils le méritent bien !

La nuit tombe à 18h mais nous avons prévu une groupe électrogène, c'est l'occasion de faire un peu la fête, mettre de la musique et danser avec plein de gaieté !

Le lendemain matin, dès mon réveil, je pars avec les enfants chercher les briques en terre cuite que les villageois ont fait dans la vallée. Ces briques vont servir à construire les futures bornes fontaines. La vallée est à 2km du village. Sur le retour chargée de 6 briques sur la tête, oh, que c'est long le trajet, je m'arrête tout le temps, oui c'est très lourd mais je suis contente de partager ce moment avec les enfants ! Les villageois ont décidé de transporter les briques le matin avant d'aller vaquer à leur occupation. C'est très judicieux. Les journées passent trop vite à notre goût, j'ai préparé le repas au four solaire mais comme le soleil fait cache-cache derrière les nuages, Zozy a fini la cuisson au feu de bois !

Les échanges des vazaha, venus pour la première fois avec moi à Ankadibe, sont riches et diversifiés : Chantal, Dannie et Marie Louise ont enseigné aux femmes les rudiments du crochet et du tricot, elles ont eu beaucoup de succès, Bernard discute sur les méthodes de cultures auprès des villageois et essaie la brouette avec Jean-Louis sous le regard de René...

On est allé voir les sources pour l'adduction d'eau potable de Vatovandana ensuite on s'est promené au gré de nos envies, participé à la vie du village et faire plein de photos...

MERCI POUR CET ACCUEIL TRES CHALEREUX ! A BIENTÔT !



Les ressources

- **L'adhésion annuelle** est de **20€ ou plus** si vous le voulez
- **Le parrainage de repas** : **36€** (aide pour un repas par jour pour 1 enfant pour une année scolaire)
- **Les dons financiers ou matériels** (fournitures scolaires, paramédicales, machines à coudre, ...)

Chèque à l'ordre d'**Ankadibe** et adresser à :

Association Ankadibe
logement n°12
15 rue des grèbes huppés
44860 Saint-Aignan de Grand Lieu

Votre soutien est indispensable pour la réussite de nos projets. Merci d'avance.

La Gazette D'Ankadibe
Gazette d'information
semestrielle gratuite
300ex

**Rédaction
et mise en page :**
Fara Orillard

Photos :
Fara Orillard
Pascal Orillard
Pour ce numéro :
Alain Marboeuf
Doudou
Equipe de l'OUED
Dannie Charretton